
燃烧的荆棘 

有一天，一群美国最有名的牧师，来到华盛顿的国会大厦，在那里要和美国政

府的一个专门负责与穆斯林关系的官员会面。他们到达时，比预定的时间迟到

了几分钟，所以为了赶时间，所有 15 位牧师一起冲进了那个小小的电梯包厢。

他们觉得这不会有任何问题，这是非常短的距离，而且他们是在华盛顿的国会

大厦里，他们可以完全相信，这里的每一样东西都会正常可靠地运转的。但是

这个电梯的想法却和他们不一样，在第三层和第四层之间，它突然停下来。就

这样，他们被吊在那里，开始了一个不寻常的经历。那时是盛夏的八月份，电

梯里没有冷气，15 位牧师全部都穿着西装，打着领带。有人需要去上厕所，而

且越是知道他去不成，就越是让他感觉到非去不可。 

这时，有人注意到了电梯里的一个标志，那是一个警告，写着这部电梯的最大

承载重量。根据这个重量，大概最多只能让八个五，六年级的小女孩一起乘坐

这部电梯，而且其中不能有胖的。这 15 位牧师彼此看了一下，他们加在一起

大概有一辆卡车的重量，超过那个极限好几倍了。牧师们本来应该会见的那位

官员，是一位穆斯林，这时也出来了，站在电梯门的外边给他们打气，对电梯

里面的牧师们大声喊着说，向你们的耶稣祷告吧！也许他会让这部电梯死里复

活！ 

就在他们想方设法，打算自己逃生时，一个小喇叭突然响了起来。里面有一个

声音说，“我这里是电梯公司。请好好待在电梯里，不要乱动。很快就会有人

到那里，帮你们出来。”终于救援的人来了，把他们弄了出来。每一个人都是

通身大汗，瘦了好几镑，但至少都还活着。其中的一位牧师后来说，“当我听

到那个小喇叭里的声音，我觉得好像是一个天使正在从天堂叫我的名字。在这

之前，我从来没有注意到，在电梯里控制板的旁边还有一个小喇叭。但是在后

来的半个多小时里，它成了我生命当中最重要的东西。我每十秒钟就要向它看

一次。” 

有些时候，我们的生活也很像牧师们在电梯里的那一段时间，就是对眼前的警

告和那个喇叭视而不见。直到我们的生活出现危机的时候，我们才注意到，那

个喇叭会带来上帝的声音，或向我们轻声地耳语，或向我们大声疾呼。也许他

不会回答我们的全部问题，但是他告诉我们说，我们并不孤单，帮助正在向我

们走来。那个声音让我们知道，上帝就在那里，他并不沉默。而你听还是不听

那个声音，那将是你生命当中的一个最重要的决定。 

圣经在《出埃及记》三章就讲了一个上帝对摩西说话的故事。那一天，摩西在

旷野里放羊，看见了一个奇怪的现象，那就是，一丛荆棘被火烧着，却没有被

烧毁。他很好奇，就走了过来，完全没有想到，就在那里他就遇见了那位创造



宇宙天地万物的上帝。其实，在我们每一个人的生活当中，也都有一些燃烧的

荆棘，那是上帝要与我们相遇的地方。 

对有些人来说，燃烧的荆棘，就是那个简单的问题：我们都是从哪里来的，又

是要到哪里去。20 世纪最著名的哲学家之一，英国学者 Antony Flew，在他 81

岁的时候突然宣告说，他现在开始相信上帝了。这样一个宣告震惊了整个哲学

界，就像川普总统有一天忽然宣告他是民主党一样。因为他一直都是一个坚定

的无神论者。他说，他不能用任何其他方法来令人信服地解释这个宇宙的复杂

度。真空，加上无神，实在没有办法等于我们现在所看见的这个宇宙。从一片

死寂的混沌当中，不可能出现这样奇妙的，美丽的，复杂的生命和智能。就像

科学家托马斯爱迪生所说的那样，这个生命的航船一定要有一个船长。 

对另外一些人来说，燃烧的荆棘，就是死亡的荒凉，驱使他们去思考坟墓之后

的各样可能性。苹果公司的 CEO 和创始人 Steve Jobs 在一次采访之中这样说，

他有时相信上帝，有时又不相信。但是在他被诊断患有癌症之后，他发现自己

非常希望能够相信上帝。他觉得，如果我们死亡之后，一切都归于黑暗和虚空，

那是他不愿意接受的事情。我们作为人类所积累的所有的智慧，我们所有的成

就，还会继续存在下去，为什么我们自己却要完全消失呢？ 

那些关于爱和美的经历，也是一些燃烧的荆棘，要让我们走过来倾听。美，有

的时候并不是很实用，并不是总能和健康，强壮，聪明，敏捷这些比较实惠的

观念有联系。但是美却能给我们带来极大的快乐和享受。C S Lewis 这样说，

通过美的享受，他经历到一种渴望，驱使他去急切地寻找那美的源头。就好像

他感觉到一束阳光温暖了他的脸颊，他就知道一定会有一个太阳，是那束光线

出发的地方。那些无神论者也试图解释美的意义。比如说 Richard Dawkins 对

美的解释这样说；当你看到一个风景，觉着它很美丽，那是因为你的祖先相信，

在那样的地方会找到食物。那样一种神经系统的认知会帮助他们生存下来，久

而久之，这种特征也遗传到你的身上。 

真的是这样吗？当你看到灿烂的星空，辉煌的日落，觉得这一切都很美丽，难

道是因为潜意识里，你觉得那些星星更像爆米花，而落日像是荷包蛋吗？难道

你对妻子和孩子的爱，仅仅是一种条件反射，一种潜意识，因为这些人可以帮

助你把你自己的 DNA，一代一代地传播出去吗？想象一下，如果你用同样的逻

辑和思路去写情人节卡片，你可能会这样说：“健康的，强壮的，亲爱的 Linda，

在这个特殊的日子里，我的基因正在把一些化学物质释放到我的血液里。经过

千百年的进化，这些化合物已经被培育出一种能力，让我看到，你有一个特别

的用途，就是可以帮助我把我的 DNA 传递给下一代。你愿不愿意今晚跟我一起

吃晚饭？”即使你真的这样相信，我还是劝告你，在情人节的时候尽量少用这



样的眼光，这样的词句。 

你有没有正在面对这样一个燃烧的荆棘呢？你有没有靠近上帝，聆听他的声音

呢？上帝一直都在不停的向我们说话，各样的扬声器，大小的喇叭，放在自然

界，也放在生活一切美好的事物里，放在我们的痛苦中，也放在我们的享受里。

甚至在我们的问题里面，我们都能够听见上帝的声音。你在倾听吗？也许这声

音不会回答你所有的问题，但是它会把你面对面的带到上帝面前，而上帝大过

你所有的疑问。 

愿神赐给你又一个平安美好的周末。 

 韩珂 

 


